
    “我会尽快将情况整理好，向

市里面反馈，希望起到一个好的示
范作用！我们加个微信吧，以后有

什么问题直接沟通！”上周五在虹
口区赤峰医院，记者见到了市人大

代表屠涵英，她刚结束和区医保局
的会议，厚厚的笔记本上记满了她

对长护险试点的所思所想。作为中

国太平洋保险上海分公司的法律

顾问，多年来的职业习惯让她更倾
向关注社会上的弱势群体。

迄今，上海已形成“9073”的养
老格局，也就是说，有 90%的老人

居家养老。但对于很多失能失智老
人而言，去医院取药、在家洗澡，都

是很困难的事情；再加上老人的子

女无法时时刻刻陪伴在身边，长护
险的存在就显得尤为必要。作为一

种社会保险制度，长期护理保险，
正是通过社会互助共济方式筹集

资金，对经评估达到一定护理需求
等级的长期失能人员，为其提供基

本生活照料，以及与基本生活密切
相关的医疗护理服务或资金保障。

无疑，实施长期护理保险制度，将
有效拓宽支付渠道，缓解失能老人

的家庭风险。

申城已进入深度老龄化，让老
人老有所“护”，长护险如何做得更

好？去年，屠涵英提出在虹口成立一
个专门针对长护险的调研课题。调

研发现，长护险试点推行后，大家并
非一片叫好。“目前市场上能提供照

护服务的机构不多，水平参差不齐。

加上医疗资源紧张，护理人员缺口
大。”屠涵英说，评估机构如何规范

运作管理，也是一个难题。
不过，长护险试点也有不少成

功经验。虹口区老龄化程度较高，
满足长护险条件的老人大概有 3.5

万人，其中七分之一的老人都曾在
赤峰医院接受过照护服务，且满意

度很高。屠涵英说，这个案例具有
借鉴意义，于是她一次次实地了解

情况，希望能将开展长护险试点好

的经验总结记录下来，推广出去。
在调研基础上，今年，她交出了一

份《关于深化长期护理保险试点方
案的议案》的代表议案，想让更多

需要照护的老人得到专业服务。
自 2018 年当选代表以来，屠

涵英的履职记录每年都有近百条，

在参与虹口区市代表专题调研中，
她连续两年担任调研组召集人，全

程参与市代表专题调研活动，为调
研报告的起草、修改起到积极作用。
屠涵英说，今年要

继续完善调研课
题，让长护险造福

更多申城老人。
本报记者

吕倩雯

———记市人大代表屠涵英

阿拉身边的代代代表表表 “长护险”让老人老有所护
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    还记得邓小平所说“计算机的

普及要从娃娃抓起”吗？1984年，
在上海市微电子技术及其应用汇

报展览上，邓小平的这句话让许多
孩子开始关注电脑，但当时买得起

电脑者却是凤毛麟角。36年后的
今天，随着人们生活改善，每个家

庭拥有一台电脑已经再普通不过，

而家长们不仅期望孩子从小学习
电脑，更要能跟上信息技术飞速发

展的脚步。而当年为邓小平表演的
那台计算机，则已经成为上海科技

馆众多珍贵的展品之一。

容量 由小到大
在上海科技馆的信息时代展

厅，这台曾面聆伟人之言的计算

机，与其他计算机元老一起，讲述
计算机的传输、信息储存、模式识

别等发展历程。
“在计算机发展历史上，存储

设备是非常重要的一个部分。”上

海科技馆科技辅导员龚皓说，“在
我们展馆就陈列着早期的磁盘，对

于许多 90后来说，可能从来就没
有看到过，它的工作原理是将各种

信息转换为随时间变化的电信号，
再将它转换为在磁记录介质上随

空间变化的磁化强度。”
据龚皓介绍，早期的 5.25英

寸磁盘现在已经非常少见了，至于
3.5英寸磁盘也是凤毛麟角，但是

在当年 3.52 英寸磁盘出现时，不
仅是容量比 5.25 英寸磁盘更大，

而且携带也更方便，曾经被认为可

以持续很长的时间。
在磁盘之后，则是各类易携

带、高容量的存储设备纷纷出现在
人们的眼前，包括 U 盘、CF 卡、

MMC卡、SD卡等等随着数码相机
应运而生的存储设备，“我们这里

陈列着这张特别大的‘光盘’，比真

实的光盘大 7倍，我们可以清楚地
看到光盘表面有密密麻麻的小白

点，它们代表着光盘烧录而形成的

凹凸，‘凹’和‘凸’的状态就形成了

‘0’和‘1’的信号。这些二进制代码
表示储存在这张光盘上的数据，它

可以是一部电影或几首音乐。早期

的 3.5 英寸软盘存储空间仅有
1.44MB，可能我们现在的一张照

片都需要多张软盘才能存储，而现
在的存储设备都已几百上千 G的

存储空间。（注 1G=1024MB）”

身材 由厚变薄
上世纪 70年代，对于普通家

庭来说，拥有一台 9寸的黑白电视

机是一件非常奢侈的事情。但是八

九十年代，人们期望的是彩色电视
机，后来是背投电视机、液晶屏电

视机，到现在的等离子电视机，在

电视机发展背后，实际上是显示器

快速发展的一个缩影。

上海科技馆有一棵“信息树”，
从上到下挂着各种各样的显示器，

有 CRT（阴极射线显像管）显示器，
PDP（等离子）显示器，LCD（液晶）

显示器，及多点触摸显示终端等。
从黑白到彩色，从球面到平面，从

笨重到轻薄，看着这些年代不同的

显示器好像在看一部显示技术的
“发展史”。

“以前，人们只要能看到图像

就非常满意了，不在乎显示设备体
积大、耗电量大、屏幕颤动。后来，

人们对于显示器的要求也越来越

高，希望色彩还原度高、响应时间
短。”龚皓表示，“现在的显示器正

朝着超薄、超轻、广视角、高亮度、
高清晰的方向发展，给人们生活带

来更加丰富多彩的变化。”

速度 由慢变快
在信息时代展厅，有三台计算

机安装了相同的赛车游戏，但是使

用的是不同年代的配置。通过游
戏，可以体验到计算机硬件的飞速

发展。芯片的运算能力取决于芯片
上的晶体管数目。晶体管数目越多

运算能力越强。我国的中芯国际已

量产 14纳米的芯片并攻克 12 纳
米芯片技术，中芯国际还在继续积

极研发 7纳米和 5纳米芯片。
“芯片对于普通人来说，其实

是非常陌生的，我们也做了一个
沙子等廉价原材料，到最后形成

具有特定功能芯片的全过程。”龚
皓说，“虽然其中的技术，可能绝

大多数人都不了解，我们的感受
不仅是计算机越来越快了，而且

很多小型电子设备，像智能手机、
平板电脑等也出现在我们生活中。
当年的 586

电脑的运行

速度，可能还
不如现在的

一个手机。”
首席记者

方翔

现代信息技术让生活发生巨变

大千世界藏在小小芯片中
美好生活博物志

    夏日炎炎，歌舞连绵，噪声吵得

居民受不了，想投诉，一测分贝数，

没到 70分贝处罚线，有关部门管不

了。 怎么办？

没办法。既然定了处罚线，就只

能遵守。 有法可依、有法必依，就算
只差一分贝， 有关部门也不能去处

罚。 道理很简单， 好比高考分数线，

700分就是 700分，差 1分也不能录
取。 如果差 1分，通融录取了，那么，

差 1分的差 1分，差 1分的差 1分再
差 1分，都会想通融了；同理，如果 69

分贝处罚了，68分贝呢，67分贝呢？

法律就是这样刚性。 刚性才够

明晰，但凡有基础的文化水平，都能

够明确认知；刚性才可执行，越界了
二话不说就执行， 在界内一言不发

任自由；刚性才谈得上一律平等，不
看谁的情面、不看谁的脸面、也不看

谁的颜面。

刚性也有缺点，意味着可能会

过时。 不过，过时不要紧，按照合法

的程序修改就是了。 修改之前现行
的法，是刚性的，不容违法、不容枉

法； 修改之后的新法， 又是一条好

汉，照样可依据、照样必依靠！ 所谓

法治社会，不外乎如此。

当然，说没办法，是说碰到这样

的问题，寻求法的救济，没办法。 可
是，不要忘了，在社会生活中，法毕竟

只是救济、解决问题的一个部分。虽然
是不可或缺、至关重要的一部分，但也

还有其他许多救济，并不诉诸法律、也
不违反法律，却能解决许多实际问题。

这样的救济，不像法那样白纸

黑字明文写在那里，照着做就是了，

而是需要大家去多动脑筋、 多花心

思、多出点子。 一言以蔽之，需要另
一种“法”———有办法。 拿噪声扰民

来说，虽然不能依法处罚，能不能想
出好的办法缓和矛盾、缓解对立呢？

俗话说：办法总是人想出来的；俗话
又说：办法总比困难多。

这其实考验的正是城市管理的

绣花针功夫。 绣花针， 不是开山大
斧，遇到烦恼结，就一刀两断、一挥

而就；绣花针，讲究的是飞针走线，

既要心灵手巧，也要心细如发，不回

避却也不硬上，不畏缩却也不鲁莽。

没错，真是难。 难能，方可贵。

吴强绣花针

■ 屠涵英 本报记者 刘歆 摄

    本报讯 （特约通讯员

龙钢 记者 袁玮）为加快推
进城市运行“一网统管”建

设，聚焦城区大脑认知、感
知和行动三大能力提升，虹

口区日前出台《城市运行
“一网统管”建设三年行动

计划（2020－2022年）》，打

造一支由公安、城管执法、

网格管理、综合治理、市场
监管、消防救援等力量一

道参与的 7×24 小时响应
的城市运行管理和应急联

动队伍。“一网统管”作为
城区大脑，虹口区将努力

打通条块业务系统互不相

连的树状结构，为街道、网
格实战提供数据应用、联

勤联动的支撑。
未来 3年，虹口区将聚

焦精准治理体系建设，推动
基层治理流程再造和管理

创新。推动业务流程优化和
管理创新，以综合执法和网

格化管理为依托，全面整合

各街道现有管理力量，完善
网格划分标准，实现城运网

格、警务网格、综治网格的
“多格合一”；以政务微信全

面应用，带动治理过程和治
理行为全量数字化；通过整

合大数据分析优势，做到工作轨迹、
工作状态等一目了然，实现队伍管

理从经验管理到数据评估的变革。
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